

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VIII

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 367

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre una peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERO: Id. 4 pesetas y 8 al año.

Jaca 16 de Mayo de 1903

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana á precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

- 16 *Sábado*.— Santos Juan Nepomuceno Gil y Ubaldo, y Santa Máxima.
17 *Domingo*.— San Pascual Bailón, san Adriano y Santa Resutula.
18 *Lunes*.— San Venancio, San Félix de Cantalicio y Santa Julita.
19 *Martes*.— San Pedro Celestino y Santa Pudenciana.
20 *Miércoles*.— San Bernardino de Sena.
21 *Jueves*.— La Ascensión del Señor.—San Secundino, San Maro y Santa Victoria.
22 *Viernes*.— Santa Rita de Casia y Santa Quiteria.

CULTOS

PARA HOY.—Continúa el ejercicio de las flores de María en la Iglesia del Carmen.
PARA MAÑANA.—*Misas de hora rezadas*.—En la Catedral á las cuatro y media, cinco y cuarto, seis, seis y media, siete, siete y media; á las ocho la parroquial, y á las doce.
En Santo Domingo á las cinco y media y en el Carmen á las seis y cuarto y once; en el Amparo á las seis y media, Hospital á las siete; en las Escuelas Pías á las nueve, y en la Ciudadela á las ocho y doce.
Misas cantadas.—En el Seminario á las siete y media, en las Benedictinas á las ocho, y la conventual á las nueve y media en la Catedral.
En Santo Domingo tendrá lugar á las siete y media la misa de comunión mensual de la Asociación de Hijos y Esclavas de María.
Por la tarde vísperas de Minerva en la Catedral á las tres y media, y á las seis último de flores de María en la Iglesia del Carmen, en las que habrá sermón, continuando desde el lunes todas las tardes hasta el día 31 en la iglesia de Santo Domingo á la misma hora, con sermón en los días festivos.
Para el jueves 21.—Misas de hora rezadas y cantadas las mismas que el Domingo, predicando el Sr. Magistral en la conventual de la Catedral.

TEMPERATURA

Según las observaciones verificadas por los alumnos del Colegio de Escuelas Pías

Días	Máxima	Minima	Media
9	14'2	3'8	9'
10	15'2	2'5	8'9
11	16'0	2'4	9'3
12	17'	1'8	9'4
13	16'5	1'7	9'1
14	13'6	-1'4	6'1
15	18'	2'8	10'4

Temperatura media de la semana, 8'9

MERCADO DE CEREALES

Las lluvias de fines de Abril y primeros días del actual han beneficiado los campos en la generalidad de los centros productores de trigo, lo bastante para que se pueda esperar una más que regular cosecha.
De aquí que la estabilidad de los precios no sea todo lo firme, que los labradores desearían, observándose alguna tendencia á la baja, que seguramente se acentuará se cesare pronto el temporal vario y desapacible que viene reinando, y llegase el calor y bonanza propios de la estación.
Los precios que en Barcelona rigen para los trigos de Aragón, son los siguientes:
Cahiz de 137 kilos sobre vagón, en Barcelona: catalán, 43'75; hembrilla, 42'75; idem Roja, 41'75; huerta, 40'45.

HONOR A ESPAÑA

El distinguido médico griego doctor Psaltoff, llegado á Madrid con motivo del Congreso de Ciencias médicas, ha traído de Atenas una artística corona que ha depositado en nombre del pueblo heleno, en la tumba del gran Castelar, como homenaje que rinde aquél al que fue en vida rey de los oradores españoles.

Coincidiendo casi con esta muestra de delicada simpatía de los griegos hacia nuestro compatriota, en el Ayuntamiento de Paris se ha presentado una moción, firmada por gran número de individuos de aquella municipalidad, pidiendo que se dé el nombre del gran tribuno español á una de las calles de la capital francesa.

Consuela el ánimo de los españoles el ver como más allá de nuestras fronteras se rinde tributo de admiración al genio de nuestra raza, encarnado en uno de sus hijos más conspicuos, en el que fué, según dice el Sr. Giner de los Ríos en su recién publicada obra sobre nuestra literatura, orador rival de Demóstenes y de Cicerón.

Mas Castelar reunía méritos sobrados, además de sus portentosas facultades oratorias, para ser tenido como uno de los más grandes hombres de España del siglo XIX: fué un eximio literato, un historiador imparcial y, sobre todo, un acrisolado patriota, para quien España estaba por encima de todos sus ideales y de todos sus amores, como lo demostró, más que con palabras con hechos en aquellos turbulentos días de su Gobierno, como presidente de la República, y en su vida política.

Cuando cayó la república se condenó á voluntario ostracismo viajando por los principales países de Europa: visitó nuevamente á Italia, señuelo que atrae al espíritu de quienes, como Castelar, son artistas consumados: allí sus amigos y admiradores trataban de hacerle llevadero su destierro y en cierta ocasión y entre los brindis de un banquete, uno de ellos denostó á España porque, á su juicio, no sabía apreciar el mérito de aquel su hijo. Castelar contestó en tales términos, expuso con tan brillantes palabras el amor que profesaba á la patria, que fascinado y arrebatado el concurso prorrumpió en entusiastas vivas á España, y el oficioso amigo que no fué el último en repetirlos, rectificó sus anteriores apreciaciones.

No es mucho, pues, que la nación á quien ferviente culto rendía Castelar y para la que sentía tan tiernísimos amores, se estime hoy honrada con la honra que á Castelar se hace, y se muestre agradecida á griegos y franceses que tales pruebas dan de cariño y de admiración, hacia aquel gran patriota, eminente literato y orador elocuentísimo, cuya fama fué universal. Diferencias de doctrina pudieron en vida del tribuno, ofuscar el ánimo de

quienes no profesaban las suyas y llevarlas al extremo de combatirle y rebajar su mérito; pero han transcurrido ya algunos años desde que desapareció el hombre y el honor que se hace á su memoria debe tenerse como recibido por todos los españoles sin distinción de ideas ni opiniones, pudiendo deducirse que en este caso no es honrado, ni es noble, quien no se muestra agradecido á tales deferencias.

LO QUE ES LA AGRICULTURA EN LOS PUEBLOS CIVILIZADOS

En todos los pueblos civilizados se nota el carácter progresivo de la agricultura. Melchi distribuye el abono en forma de lluvia; Simien aplica la electricidad á la labranza; los gobiernos abren caminos, fundan escuelas agrícolas y granjas modelos.

El espíritu de asociación construye ferrocarriles, abre canales de riego, funda Bancos Agrícolas é hipotecarios, fleta barcos y transporta la fosforita de España, el guano del Perú, algas marinas, huesos y otros elementos importantes para enriquecer las tierras.

Alemania multiplica las demostraciones prácticas tanto como las explicaciones científicas, estableciendo estaciones para analizar las tierras y los abonos. Esa nación investigadora abre también escuelas, donde el pastor y la aldeana aprenden las industrias propias de las granjas.

Francia tiene un gran número de escuelas de agricultura y de Compañías de seguros agrarios, que constituyen un timbre de gloria para el nombre de su pueblo.

En Inglaterra causan asombro las empresas agrarias. Los «ghlanders» hacen prodigios en Escocia. El duque de Sutherland es dueño de ochocientos mil hectáreas de tierra y ha construido en ellas hospitales, escuelas y viviendas para 3.000 familias.

El duque de Atol ha plantado en sus dominios un arboleda de 6.000 hectáreas que constituyen uno de los bosques más pintorescos del Universo. Los lagos y arroyos de su tierra están poblados por peces que le producen una pingüe renta.

Incalculables son los esfuerzos de la inteligencia y el capital que hoy se aplican en todos los países civilizados al fomento de la Agricultura. Crece por todas partes la emulación y el progreso se realiza, tanto en la pequeña heredad como en las grandes propiedades.

La iniciativa individual, el poderoso espíritu de asociación y los gobiernos comprenden la importancia del cultivo agrario y procuran fomentar su desarrollo por todos los medios que tienen á su alcance.

SIN QUERER...

(Impresiones de una visita)

Podemos ser alabados en las cosas buenas, porque la alabanza excita la emulación, la emulación la virtud y ésta nos procura la dicha.

(San Gregorio.)

"La casa del Obispo es la casa de todos," nos dijo el venerable Prelado sonreía cariñosamente, invitándonos a entrar en su gabinete, donde por nuestro gusto continuaríamos oyéndole todavía...

Y nos habló de muchas cosas, de latente actualidad unas, de pasadas tristezas otras, con profundo estudio de todas, y con una confianza y sencillez que nos encantó.

Más de una vez, obsortos le oíamos, siguiendo paso a paso las deducciones de sus lógicos razonamientos en los que no sabíamos, si admirar lo sabio de su finalidad, ó la modestia y sinceridad con que eran expresados.

Tal vez creyese nuestro respetable interlocutor que era mera distracción, lo que no era más que vigorosa concentración del pensamiento, en el estudio de asuntos que tanto nos ilustraron!

De Arte, de Historia de... pero no seamos indiscretos. La misma afabilidad y mesura con que habló, nos autoriza a reflejar únicamente, nuestras impresiones.

Terciamos en todo valientemente; aquel ambiente de cariño y solicitud con que fuimos recibidos, nos hizo perder todo temor, y en el trascurso de aquella entrevista que con tanto placer recordamos, tan sólo una vez no estuvimos de acuerdo. Al enaltecer nosotros las bellezas de su país, su historia y su perseverante fe cristiana, base de la grandiosa obra que con tanta gloria terminaran los Reyes Católicos, salíonos al encuentro con un caluroso elogio de esta hidalga tierra, en el que campeaba el amor que á su Diócesis profesa, y á la que tantos ejemplos de caridad y virtudes tiene dados.

Refiriéndose á épocas (no muy lejanas) donde la abnegación corrió parejas con el hereísmo, le oímos expresarse con la mayor amargura y el más acendrado patriotismo; la tristeza se apoderó de todos y como evocación inesperada, vimos aparecer á nuestro Jefe, cual si viniera á dar fe personalmente, del arrojo, inteligencia y bizarría de que se hizo droche en la época á que nos referimos.

Gratamente impresionados, volveremos (aún á trueque de ser inoportunos) á admirar á quien indiscutiblemente es depositario del cariño filial de sus feligreses.—A. y F.

La primera comunión

Verdaderamente el alma se explaya y alivia en sus pesares, al presenciar en nuestro estado presente, los solemnes cultos que la religión despliega para conmemorar el día más feliz y venturoso de nuestra vida, el día de nuestra primera comunión, día en el que nuestro espíritu se ve inundado de celestiales encantos, de grandezas de sentimiento, de grandezas de amor, de grandezas de sensibilidad, haciéndonos esperar en días más felices, sintiendo vivificantes, los suspiros y las sonrisas de los Angeles.

Pero cortemos el hilo de este preámbulo, y entremos en el asunto principal de nuestro cometido.

Apenas el jubilo clamoreo de las campanas anunciaba á los habitantes de Jaca la hora vivamente suspirada por inocentes criaturas, que por primera vez iban á tener la inmensa dicha de recibir en su seno al Santo de los Santos; cuando infinidad de ángeles, abandonaban sus moradas, para convertir en cielo las calles de esta población, y dirigirse al simpático Colegio de Escuelas Pías, en donde los RR. PP. guiados por nuestro muy amado Prelado, los esperaban, con los brazos abiertos para en alas de la caridad llevarlos al pie del tabernáculo y recrear sus almas con el divino manjar.

Pequeña resultó la Iglesia de los PP. para contener la numerosa cuanto distinguida concurrencia, que con el mayor recogimiento contemplaba aquella nevada multitud de niños y niñas que en el centro destacábase, cual cándida azucena entre las múltiples y variadísimas flores que en plena primavera hermocean los simétricos cuadros de un jardín.

Renovadas las sagradas promesas del Bautismo,

nuestro amantísimo Prelado, con la sublime majestad de Sumo Sacerdote, dió comienzo á la santa misa, durante la cual el R. P. Ramón Royo, con la unción evangélica que le caracteriza, encendió en amor divino, con sentidos fervorines, los infantiles corazones de aquellas mil veces afortunadas criaturas, al mismo tiempo que silenciosas lágrimas deslizábanse por las mejillas de los circunstantes, que con envidia, contemplaban cuadro tan conmovedor.

No faltó el bello arte de la música que mientras la distribución del Pan Eucarístico, logró, con preciosos motetes, despertar en los corazones todos los más puros y delisados sentimientos, efecto natural de la buena interpretación que los Srs. Lacruz, López y Espinosa saben dar á las magistrales obras del arte de Veethóven.

Terminada la misa, el Ilmo. Sr. Obispo dirigió una sentida plática á aquellas angelicales criaturas, cuyos corazones poseedores eran de aquel don inestimable en donde están encerrados los más recónditos arcanos de la increada sabiduría, los esfuerzos más poderosos de la Omnipotencia divina, y el complemento de las bondades y ternuras de Jesús. En ella exhortóles á que continuasen viviendo con aquella nueva vida de gracia que comenzaban á vivir, cosa que conseguirían con la frecuencia de los Sacramentos.

Acto continuo sirvióseles en las escuelas del Colegio un modesto chocolate.

Inmediatamente organizóse una bonitísima procesión en la cual no supimos que admirar más, si las hermosas estatuas, llevadas en andas por los alumnos de los respectivos centros de enseñanza de esta ciudad, ó los lindísimos estandartes y banderines en cuyos pliegues destacábanse imágenes artísticamente acabadas, y lemas sacrosantos de nuestra religión.

Hermosísimo golpe de vista presentaba la extendida procesión en las calles de Jaca, cuyos habitantes contemplaban entusiasmados desde sus casas, cuyos balcones engalanados con profusión y variedad de colgaduras, reflejaban los sinceros afectos de simpatía y cariño hacia la Escuela Pía que supo enjendrar en sus corazones los puros sentimientos de religiosidad y patriotismo. Todavía pareceme contemplar aquella multitud de cabezitas que á los acordes de las dos músicas, la del simpático regimiento del Infante y la municipal, mecíanse cual hermosos capullos agitados suavemente por las dulces auras de una mañana de Mayo.

Acto tan hermoso no podía menos de tener una terminación ideal, pues sublime é ideal fué el canto de despedida que con maestría y sentimiento, interpretado fué por numeroso coro de voces infantiles, que con su melodioso cantar transportaron á nuestras almas á las regiones angélicas.

¡Muy bien por los P.P. Escolapios! La enhorabuena á cuantas familias tuvieron la inmensa dicha de ver alguno de sus hijos entre aquella multitud en cuyo obsequio celebróse tan simpática fiesta.—X.

CRÓNICAS MADRILEÑAS

Los Isidros. — Visperas parlamentarias. — La mayoría.

Con la fiesta de San Isidro ha coincidido este año la apertura del Parlamento. Juntáanse, pues, en la Villa y Corte los Isidros y los Diputados, que son, en gran parte, Isidros de la política, porque es la vez primera que se aventuran á huronear por los departamentos oficiales.

Al Isidro rural, al lugareño que por vez primera viene á la Corte, se le ve boquiabierto y admirado en todas partes: en la parada, en la Puerta del Sol, ante las estatuas y edificios públicos más notables de la Corte. Es preguntón, francote, algo suspicaz, y sin embargo, ingénuo. Al Isidro político como á su congénere, se le vé también pasmado de su propia importancia en el salón de conferencias, en los escritorios del Congreso, y en las antecámaras de los ministros. Pregunta la tenue que ha de llevar á la reunión de las mayorías parlamentarias y á la sesión de apertura; si subsisten los billetes de ferrocarril gratis en favor de los padres de la patria y de donde se colocan los maceros. Todo le sorprende, todo le satisface, todo le admira.

Hay gran diferencia entre el diputado veterano, seguro de su representación y de su importancia, conocedor de todos los ministerios, atendido y solicitado por ministros y covachuelistas de todas clases y condiciones, y estos otros diputados noveles que estrenan el frac y la corbatá negra del legisla-

dor para prestar el juramento del cargo. Todo ello da gran animación al mundo político y motivo de esparcimiento al observador.

El Congreso se ve, como es natural, concurridísimo estos días.

En los corrillos, las conversaciones son muy animadas. Cada candidato, ora sea triunfante, ora resulte derrotado, hace la apología de su triunfo.

Aquiles y Homero á la vez no solo realiza hazañas portentosas, sino que además las canta con estro hiperbólico.

Acercaos á un grupo cualquiera. En él perora, seguramente, un candidato. ¡Oíde! Siempre dice lo mismo. Su lucha ha sido una lucha épica. Si ha sido derrotado no se culpe á la influencia del contrario, ni al arraigo y simpatías que gozare en el distrito; culpe á la arbitrariedad del gobierno, al desentreno de las autoridades, á la mala fe del adversario. Si ha resultado victorioso, se vuelve la elección por pasiva, cuando el candidato es ministerial: él no es un cuerno, ni siquiera un predilecto: ni debe nada al gobierno: Silvela no ha sabido proteger á sus amigos; Maura no ha dado ni una hilacha del favor oficial á nadie: para los ministeriales han sido unas elecciones de oposición como cualesquiera otras, ni alcaldes, ni ayuntamientos, ni delegados, ni credenciales, ni nada, se les ha concedido: han tenido que subir la cuesta con viento contrario y azotándoles el vendabal de frente.

Exageraciones aparte, ello es que la mayoría actual llega á las cortes altamente indisciplinada. El antiguo aforismo de la gramática parda del perfecto ministerial: *votar con el gobierno; pero hablar mal de él á todas horas*, pareceme que esta va camino de modificarse en el sentido de ser la murmuración y el voto igualmente hostiles para el gobierno.

Hasta ahora las mayorías obedecían á los ministros de la Gobernación como obedece al pastor el rebaño. Eran agrupaciones sin iniciativa. El diputado ministerial solía ser tal diputado en muchos casos por obra y gracia del ministro de la Gobernación. Ahora pasa lo contrario. Los diputados ministeriales no se recatan para decir que ellos no se sientan en el Congreso por el ministro de la Gobernación, si no á pesar del ministro de la Gobernación. Es un caso verdaderamente nuevo y sorprendente.

Antes, por el espíritu de sumisión que mostraban las mayorías, se las designaba con los mote más despreciativos. *El montón anónimo*. *los indocumentados*, *el tren de tercera*, *los borregos de Pannurgo*, he ahí los motes más célebres que alcanzaron esas mayarías á la antigua usanza. A la actual, dicho sea en su honor, no pueden aplicarse, porque en calidad social es escogida y porque en espíritu de disciplina, aun no ha comenzado á funcionar y ya resulta peligrosa.

¿Podrá el gobierno contar de un modo incondicional con esa mayoría? Tal es el problema. Con esa duda se abren las cortes. Romero Robledo augura toda clase de desastres en el período parlamentario; pero sin exageración puede afirmarse que el gobierno ha de ganar el apoyo de la mayoría con éxitos indiscutibles y brillantes. La discusión de actas será reñida, la constitución del congreso dificultosa, el debate económico muy empeñado y el político no digamos... En este ha de desbordarse lo que el señor Moret llamaba en su discurso de Zaragoza, *la ola de la elocuencia republicana* y tendremos debates emocionantes, incidentes sensacionales y peripecias de todo orden...

¡Salud para verlo!

Montañés.

14 Mayo 1903.

NUESTRA CARTERA

Nuevo motivo de regocijo y satisfacción tiene la diócesis de Jaca con la designación de senador por la provincia eclesiástica de Zaragoza, hecha por unanimidad á favor de nuestro sabio y virtuoso Prelado, en la elección verificada el domingo en aquella capital.

La noticia de tan acertado nombramiento fué recibida con verdadero júbilo en esta ciudad, que ve en el Ilmo. y Rvdmo. Sr. D. Fr. Francisco Javier Valdés uno de los más celosos y entendidos defensores de los intereses morales y religiosos de la metrópoli que va á representar.

Con tal motivo, el Palacio Episcopal ha sido estos días visitado por numerosas personas de todas

Las clases sociales, que presurosas han acudido á dar el parabién al nuevo senador.
 La MONTAÑA, al felicitar cordialísimamente al digno Obispo por la honrosa y merecida distinción de que ha sido objeto, hace extensiva su felicitación á la diócesis de Jaca, como igualmente á la provincia eclesiástica que tan acertada ha estado al designar su representante en la Alta Cámara.

El lunes quedó definitivamente constituida la Diputación provincial de esta provincia, siendo nombrados:
 Presidente, D. Julio Sopena Casayús.
 Vicepresidente de la Diputación, D. Manuel Solano Marco.
 Diputados secretarios, D. Agustín Viñuales Val y D. Enrique Pano Ruata.
 Vicepresidente de la Comisión provincial, don Manuel Batalla.

A petición propia ha sido jubilado nuestro ilustre paisano y muy considerado amigo D. Joaquín Martón y Gavín, presidente de Sala de la Audiencia de Madrid.

El distrito forestal de Huesca anuncia para el día 17 del actual, á las diez, la tercera subasta que ha de celebrarse en las Casas Consistoriales de la villa de Hecho, para la enajenación de los pastos del monte denominado "Pardinas, bajo el tipo de retasa de 1.755 pesetas.

El jueves se recibió en esta ciudad la noticia de haber fallecido en Hecho, nuestro convecino y amigo, el joven comerciante D. Juan José Rocatalada, jefe del acreditado establecimiento mercantil, que con el título de "Los Brillantes," se halla instalado en la calle de Echegaray.

Activo y trabajador, el Sr. Rocatalada había ido á visitar la sucursal que tenía establecida en la mencionada villa, donde le sorprendió una traidora pulmonía, que en pocos días ha destruido aquella naturaleza fuerte y robusta.

Esta desgracia ha originado angustia grandísima en la familia del finado y profunda pena en el ánimo de sus numerosos amigos que le apreciaban por sus excelentes cualidades.

A su joven y apenada viuda, como igualmente á su respetables y ancianos padres y apreciables hermanos, testimoniamos la sincera participación que en su justificado duelo tomamos.

Con grande animación por el número de compromisarios concurrente, y entre estos la casi totalidad de los del partido de Jaca, que con la solitud de siempre, se presentaron en Huesca para votar los candidatos liberales á la senaduría por esta provincia, el domingo último tuvo efecto la elección de los tres senadores que la misma designa, y que han resultado ser los liberales Sres. General O'Lawlor, D. Jerónimo del Moral y el por ahora conservador Sr. Conde de la Viñaza.

Como decimos en otro lugar, nuestro querido amigo D. Manuel Solano Marco, diputado provincial por este partido de Jaca, ha sido nombrado vicepresidente en la Diputación provincial de Huesca.

Damos la enhorabuena al amigo Sr. Solano, por la distinción merecida entre sus compañeros, seguros de que en el nuevo puesto seguirá en unión de los celosos diputados liberales Sres. Gavín y Lalaguna, mirando con peculiar atención todo cuanto afecta al elemento liberal, que es el casi exclusivo del distrito de Jaca, por ellos representado en la provincia.

Con satisfactorio resultado ha inaugurado la importante y culta villa de Ayerbe su feria de primavera celebrada por primera vez en el presente año.

La concurrencia de feriantes y ganaderos, ha sido grande, quedando complacida de sus negociaciones, á pesar de las circunstancias de novedad y del estado deplorable de la agricultura que hacían temer por el éxito del nuevo mercado.

También la fiesta mercantil de Almudébar ha revestido, como de costumbre, grande importancia, pues el número de ganados de todas clases presentados en el mercado, ha sido mucho mayor que en años anteriores, como mayor ha sido la concurrencia de gentes que dan animación á aquella feria.

Pero si la afluencia de ganados ha sido grande, en cambio las transacciones fueron escasas y en desproporción al número de aquellos, debido tal vez á lo elevado de los precios.

Por orden de la Dirección general de Correos y Telégrafos, se ha encargado de nuevo de la Jefatura de la Administración de Correos de Huesca y del servicio del ramo de la provincia, nuestro distinguido amigo D. Juan Miguel González, á quien agradecemos su deferencia al comunicárnoslo en atento B. L. M.

La prensa de Zaragoza da cuenta de una carta de D. Basilio Paraiso, en cuyo documento el jefe de la Unión Nacional hace la afirmación de que con el régimen actual no es posible la regeneración de España.

En vista de ello, el Sr. Paraiso vuelve al campo republicano, como uno más de los que en él militan, pero el último de todos dispuesto á cubrir plaza en el momento preciso de los hechos, sin regatear ningún sacrificio, pero nada más en ese momento.

Termina el Sr. Paraiso diciendo que espera llegue la revolución económica que se impone, como remedio para los funestos y futuros males.

La Junta provincial de Instrucción pública ha acordado se haga mención honorífica en el *Boletín Oficial* de todos aquellos maestros y maestras de primera enseñanza, que según las actas y comunicaciones de las respectivas Juntas locales, obtuvieron brillantísimos resultados en los exámenes celebrados en las escuelas de su cargo, con el fin de que les sirva de estímulo para trabajar en lo sucesivo con el mismo afán que lo han hecho hasta el presente, y de honroso premio á sus desvelos y entusiasmo por la propagación de la cultura popular, fuente segura de prosperidad moral y material de los pueblos.

Los maestros pertenecientes á este partido, á los cuales debe concederse comunicación laudatoria y publicar sus nombres en el *Boletín Oficial* de la provincia son los siguientes:

Doña Andresa Fatás y doña Luisa Loris, de Jaca; doña Santas Blasco y D. Matías Aso, de Canfranc; doña Maximina Jordán y D. Amadeo García, de Biescas y D. Vicente Pueyo de Yebrá.

A todos los cuales enviamos nuestra más cordial enhorabuena.

Por el Rectorado han sido propuestas para las escuelas de Esposa y Vinacua, D.^a Severa Ferrer Sánchez y D.^a Tomasa Benita Coterón Vila, respectivamente.

La prensa barcelonesa acoge el rumor del traslado á Zaragoza de los talleres de construcción y reparación de la compañía ferroviaria del Norte, establecidos en aquella capital y en los que trabajan en la actualidad 500 operarios.

Diariamente leemos noticias desconsoladoras de los daños causados por las heladas en las viñas.

En algunos términos de las provincias de Zamora, Valladolid, Salamanca, León y Galicia se ha mermado la cosecha más de un cincuenta por ciento, y en Navarra, Rioja y Aragón también se han registrado grandes desastres en los viñedos.

A estos contratiempos, y al temor de que las he-

ladas se repitan, obedece sin duda el retraimiento de los cosecheros, que no quieren ceder sus existencias más que á precios elevados, que el comprador no acepta.

En el momento de entrar en máquina el presente número, recibimos con profunda pena la triste nueva de haber dejado de existir la respetable señora D.^a Marta López Ubieta, luctuoso suceso acaecido hoy á las ocho.

Sin tiempo ni espacio para dedicar á la ilustre dama que en vida fué la amante esposa y compañera de nuestro inolvidable jefe D. Manuel Gavín, el recuerdo que merecen sus virtudes, nos limitamos por hoy á testimoniar á la distinguida familia de la finada, y singularmente á su hijo D. Manuel, cuyos quebrantos y pesares nos interesan y sentimos como propios, el hondo duelo que en nosotros produce la terrible desgracia que les aflige, deseándoles la posible resignación para sobrellevarla.

En la tablilla de avisos del Palacio Episcopal, ha sido fijado el edicto anunciando haber determinado el Ilmo. Sr. Obispo conferir órdenes sagradas en las próximas temporadas de la Santísima Trinidad.

Parece que ha amainado el destemplado y crudo temporal que desde fines de Abril nos ha molestado. Ayer y hoy luce el sol en cielo despejado, principiando á sentirse el calor suave y propio de la estación.

VACUNACION

Esta época es la mas propia y debe aprovecharse para la vacunación y revacunación. De brazo á brazo y á domicilio á todas las personas que lo soliciten; con tubos frescos de vacuna suiza, Todos los días de la semana de dos á cinco de la tarde, en la peluquería de Francisco Clemente, Porches del Mercado, Jaca.

En la misma se venden tubos frescos de Linfa vacuna á cuantas personas lo deseen, á precios reducidos.

Para huerta y prados

Los abonos minerales de los señores Corella, Agelet y Compañía de Zaragoza, dan superiores rendimientos.

De venta en los comercios de José Lacasa Ipiens, Mayor, 28 y Cándido Lacort, Obispo, 15, JACA.

Imprenta de Rufino Abad, Mayor, 31.

LA SEÑORA

D.^a MARTA LÓPEZ UBIETO

VIUDA DE D. MANUEL GAVÍN

Ha fallecido á las ocho de hoy

A los 80 años de edad

R. I. P.

Su desconsolado hijo, hija política, nietos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, al participar á sus amigos y relacionados tan luctuosa noticia, les suplican oraciones por el alma de la finada y la asistencia á los funerales, que se celebrarán mañana después de los divinos oficios de la catedral, caridad que agradecerá.

SECCION DE ANUNCIOS

Se venden acciones de la Sociedad «Molino Harinero y Luz Eléctrica de Jaca» con el 15 por 100 de rebaja en su precio.
Dirigirse á Santiago Lardiés.

SIRVIENTA: Se necesita una en la calle del Carmen, número 17, segundo piso, y se la pagará de treinta á sesenta reales al mes.

Se arrienda el tercer piso y tienda con estantería propia para tegidos ú otra industria, junta ó separadamente, de la casa núm. 10 de la calle Echegaray. Para tratar dirigirse á su dueño Gerónimo Ipiéns.

Con habitación ó sin ella, se arriendan espaciosos locales, propios para comercio ó talleres, en la calle Mayor, núm. 43.—Dirigirse á su propietario D. Javier Lacasa, en el principal de la misma casa.

Se vende en Tiermas una casa con huerto y grandes bajos para tienda y graneros, y además un solar próximo al balneario, donde se podrá edificar.

Dirigirse á Mariano Oliván en dicha villa.

AMA DE CRIA.—Se necesita una para criar en Huesca, en casa de los padres. Se preferirá casada.

Informarán en el comercio «El Siglo», Mayor, 45.

TARJETAS POSTALES
Inmensa variedad en clases caras y económicas
De venta en la librería de
RUFINO ABAD, MAYOR, 31

PELUQUERIA

DE

Gregorio Manjón é hijo

PRACTICANTES

Calle de Bellido, 1, esquina al Mercado y frente á la de Echegaray.

Vacunación todos los días, de dos á cuatro de la tarde, de tubos traídos diariamente, y de brazo á brazo.

Se vacuna á domicilio.

A los pobres gratis.

Trajecitos para niños de 3 á 5 años

acaba de recibirse completo surtido en lana, formas Marino y otras muy variadas y modernas.

Comercio de JOSÉ LACASA, Mayor, 28

GRAN INVENTO

LA PARRILLA AMERICANA

La única que da gusto exquisito á las viandas sin carbonizarlas, evita el mal olor por la salida de la grasa; es aplicable en todas clases de cocinas y hornillos y como su construcción es ondulada y circular con agujeros colocados en forma especial y de escalera, acumulan la grasa que se desprende de la chuleta biftéech, etc., durante su cocción, evitando toda llamarada y suprimiendo totalmente se quemar ni carbonice la carne.

UNICO DEPOSITO EN JACA

Mariano Sanchez-Cruzat



CHOCOLATES DE JACA ELABORADOS Á BRAZO
MARCA SANTA OROSIA
propiedad de Salvador Valle

(Sucesor de Angel Jiménez)

CALLE DEL CARMEN, ESQUINA Á LA DEL SOL

Este chocolate está compuesto única y exclusivamente con materias verdaderamente alimenticias y estomacales como son Cacao, Canela y Azúcar. No contiene ninguna sustancia nociva á la salud. El que lo pruebe se convencerá de su riquísima calidad con arreglo á sus precios.

Precios económicos: desde 4 reales, aumentando sucesivamente un real hasta 8. Pídase esta marca en los establecimientos que tengan coloniales, de esta provincia y la Zaragoza.

DEPÓSITOS:

ZARAGOZA: D. Emilio Oliete frente a San Gil.—Sos: D. Pedro Soteras.—D. José Viesa.—HUESCA: D. Ramón Duch.—Jaca, D. Salvador Valle.

A los compradores para volver á vender se les abonará medio real por libra de lo Precios indicados.

Precios de la canela Ceilán 1.ª, molida a la vista del público, 4 pesetas libray la onza 35 centimos

GRAN TINTORERIA

— DE LA —

Viuda de Polo é hijo

Montada con arreglo á los últimos adelantos

Con calefacción á vapor y movida por la electricidad

Calle de Lanuza, número, 30, HUESCA

Llamamos la atención de nuestros favorecedores y del público en general, sobre los grands adelantos introducidos en nuestra Tintoria, permitiéndonos ofrecer todos los trabajos que se refieren á la Tintorería moderna en toda su extensión, con la prontitud y perfección que ya tiene acreditado.

Nuestra Tintorería montada con todas las máquinas modernas movidas por la electricidad y la calefacción á vapor, nos permite hacer grandes rebajas de precios, tanto en la limpieza, á seco, como en el teñido de toda clase de tejidos y prendas confeccionadas.

REPRESENTANTE EN JACA

DON MARIANO BARRIO LAVIÑA, CALLE MAYOR, NÚMERO, 45

La Verdad

COMERCIO DE ULTRAMARINOS

DE

VICENTE PELLICER

Embuchado de lomo, salchichón cular, chorizos riojanos. Conservas de carnes, pescados, legumbres y hortalizas.

Garbanzos del Sauco, cochura garantizada, arroz bomba, varios números. Judías del Pinet á 0'75 pesetas el almud. Sal grano á 2'75 pesetas quintal. Vino del campo de Cariñena, cosecha 1900. Aceite del bajo Aragón y refinado. Quesos Roquefort, Gruyère y Bola.

Toda clase de géneros pertenecientes al ramo.

Deposito exclusivo de las aguas de Panticosa para Jaca y su partido. Se recibirán diariamente.

NOTA IMPORTANTE.—Para la legitimidad de estas aguas dentro de la provincia, deberá exigirse la doble etiqueta adherida al dorso de cada botella.

ECHEGARAY, 6, JACA

SE ARRIENDA la casa de la calle de San Nicolás, núm. 12, que se está terminando de construir.

Tiene local para tienda.

Informarán en esta imprenta.

VACUNACION

En la peluquería de Julián Lapieza, Obispo, 13, se inoculará todos los días de dos á cuatro de la tarde.

También se practicará dicha operación en el domicilio de quien lo desee. A los pobres gratis.

VERDADERA OCASION

Con objeto de poner nuevos modelos, se liquidan con grandes rebajas de precios, y solamente hasta el diez de Junio, todas las existencias de cuadros, espejos, mólduras y cromos para las mismas.

VIUDA DE FRANCISCO ACIN, Bellido, 10
Precio fijo. Ventas al contado.

No más dolores de muelas
Paso á la ODONTINA PERRET

que quita en un momento los más acerbos dolores de muelas; es la única de todas las preparaciones cuyo efecto es eficaz.

El elixir dentífico del mismo autor sirve para fortalecer los dientes flojos y destruir el caries, cura las fluxiones de boca y todo principio de escorbuto dando á las encías un bello color rosado.

Precio de la odontina 1.50 ptas. frasco.

Unico depósito, farmacia de D. FRANCISCO ALLUÉ